



Ciencia Nueva

Revista de Historia y Política



Vol. 9 Núm. 1, enero-junio de 2025

Dossier: “Respuestas de los sistemas democráticos a la
geoestrategia internacional”

Estudios históricos | Reseñas | Anales y memorias



Universidad
Tecnológica
de Pereira

ISSN: 2539 - 2662



Ciencia Nueva

Revista de Historia y Política

ISSN 2539-2662 | Vol. 9 Núm. 1 | Enero-junio de 2025



Maestría
en Historia
Acreditada en Alta Calidad



Universidad Tecnológica
de Pereira

Ciencia Nueva, Revista de Historia y Política
ISSN: 2539-2663 | Vol. 9, Núm. 1 (enero-junio) de 2025



Licencia Creative Commons Atribución/
Reconocimiento-NoComercial-
SinDerivados 4.0 Internacional — CC
BY-NC-ND 4.0.

<https://revistas.utp.edu.co/index.php/historia>

Contacto: ciencianueva@utp.edu.co

Editor

Sebastián Martínez Botero
Universidad Tecnológica de Pereira

Asistente editorial

Michael Stiven Valencia Villa

Corrección de estilo y traducción

Natalia García Mora

Diagramación

Michael Stiven Valencia Villa

Marcación

Juliana Ruiz Grisales

Equipo editorial | Universidad Tecnológica de Pereira

Jhon Jaime Correa Ramírez

Carlos Alfonso Victoria

Alberto Antonio Berón

Johana Guarín Medina

Comité editorial/científico

Alexander Betancourt Mendieta
Universidad Autónoma San Luis Potosí
María Vilchez Vivanco
Universidad de Granada

José Miguel Delgado Barrado
Universidad de Jaén

Jorge Pinto Rodríguez
Universidad de la Frontera

Larry V. Larrichio
Universidad de Nuevo México

José Andrés Gallego
*Consejo Superior de Investigaciones
Científicas de Madrid*

Luis Fernando Sanchez Jaramillo
Universidad de Caldas

Carmen Scocozza
Universidad Católica de Colombia

Michael Zeuske
Universidad de Bonn

Thomas Otto Fischer
Universidad Católica de Eichstaett-Ingolstadt

Comité técnico

Ing. Ángela Vivas
Sección de Desarrollo y Administración Web
Centro de Recursos Informáticos y Educativos
CRIE
Universidad Tecnológica de Pereira

Sello Editorial UTP

Luis Miguel Vargas

Ciencia Nueva es una publicación financiada por la
Vicerrectoría de Investigaciones, Innovación y Extensión y
la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad
Tecnológica de Pereira.



Pares evaluadores en este número

Angel Luis Alonso de Antonio | *Universidad Complutense de Madrid*

Carla Pedicino | *Universidad de Salerno*

Claudia Sánchez Pérez | *Universidad de Jaén*

Felipe Gutiérrez Flórez | *Universidad Nacional de Colombia*

Francisco Javier Luque Castillo | *Universidad de Jaén*

Gloria Paterna Sánchez | *Universidad de Jaén*

Maria del Pilar Ramirez Restrepo | *University of California, Santa Barbara*

María Teresa Martinho Almagro | *Universidad de Jaén*

María Vilchez Vivanco | *Universidad de Granada*

Natalia Agudelo Castañeda | *Universidad Industrial de Santander*

Nayeli Burgueño Angulo | *Universidad Autónoma de Sinaloa*

Nayibe Gutiérrez | *Universidad Pablo de Olavide*

Oscar Macías Morales | *Universidad de Baja California*

Rodolfo Colalongo | *Universidad del Externado*

Yeniffer Camargo Bonilla | *Universidad Nacional Autónoma de México*

Ólmer Muñoz | *Universidad Pontificia Bolivariana*

Contenido

Presentación.....I

Estudios históricos

Crítica y réplica al trabajo misional entre los indígenas. Una visión comparada entre el Valle de Sibundoy (Putumayo) y la Sierra Nevada de Santa Marta (Magdalena)*

Gabriel Cabrera Becerra1

La soberanía, la representación y las elecciones en la Constitución colombiana de 1821*

Sergio Silva Arroyave.....34

Municipio de Girardot, Cundinamarca, centro económico durante el desarrollo del transporte en Colombia (1850 -1950)

Sandra Milena Alba Sanabria, Juan Mauricio González Contreras y Jaime Eduardo

Reyes Martínez.....58

Dossier "Respuestas de los sistemas democráticos a la geoestrategia internacional"

El auge del nacionalismo norteamericano: Acciones y discursos en la racialización latina

Jesus Bojorquez Luque y Renato Pintor Sandoval.....90

Discurso y política. El núcleo básico y la eficacia hegemónica del neoliberalismo en Argentina (1989-2001)

Hernán Fair.....114

Sobre la virtud y la ejemplaridad de los gobernantes (para tiempos de «guerra en todo el mundo»)

Juana-María González-Moreno.....147

Democracia y política energética en Colombia: Impacto social y ambiental de la producción de hidrocarburos entre 1990 y 2018

Luis Enrique Arteaga Noguera.....168

Construcción y resiliencia: Un análisis de la identidad europea en tiempos de crisis

Carlos Vega Ulloa.....198

La geopolítica del crimen organizado transnacional: un análisis desde los estudios globales 1990-2015

Pedro Piedrahita Bustamante, Daniel Sansó-Rubert Pascual y Carlos González-Parias.....222

Reseñas

Staples, Anne. ¿Dónde estás?, ¿qué haces, Leona Vicario? México: El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos, 2020

Jose Abelardo Diaz Jaramillo244

Anales y memorias

Documentos para desmitificar el origen de Pereira

Sebastian Martínez Botero.....249

Presentación del número

Nuevo orden global: crisis de la modernidad y retrocesos de la democracia

La célebre caricatura de James Gillray, *The Plumb-pudding in danger, or, State Epicures taking un Petit Souper* (1805), representa de forma magistral uno de los momentos fundacionales de la geoestrategia moderna: Napoleón Bonaparte y William Pitt el Joven, sentados frente a un pudín de ciruela con forma de globo terráqueo, se reparten el mundo como una cena. Con sus tridentes imperiales, el de Neptuno para Pitt, el de Plutón para Napoleón, ambos encarnan el apetito voraz de las grandes potencias por el dominio global. Esta sátira, tan lúcida como vigente, sintetiza la lógica de fuerza que se impuso tras el colapso de los ideales revolucionarios de 1789 en Europa. Mientras la vieja Europa restauraba las monarquías y reprimía las promesas emancipadoras de la modernidad ilustrada, América Latina iniciaba un experimento radical: la constitución de repúblicas soberanas fundamentadas en la razón ilustrada, el constitucionalismo y la representación popular. Fue este contraste el que marcó una nueva configuración del ideal democrático en el mundo que aún hoy no es visibilizado lo suficientemente.



Fuente: Gillray, James, Engraver. *The Plumb-pudding in danger, or, State epicures taking un petit souper ...* / Js. Gillray, inv. & fecit. London: H. Humphrey, Feby 26, 1805. Fotografía. Biblioteca del Congreso. <https://www.loc.gov/item/2001695072/>



De hecho, más de dos siglos después, pareciera que el péndulo de la historia ha oscilado de nuevo. En vez de avanzar en la consolidación de democracias robustas, asistimos a su erosión, incluso en aquellos lugares donde parecía más firme. Gobiernos con tendencias autoritarias y discursos ultraconservadores ganan terreno, mientras los valores centrales del liberalismo político: la deliberación pública, el pluralismo, la participación, se ven amenazados por dinámicas globales profundamente transformadas.

En este escenario, la democracia se encuentra interpelada por transformaciones geoestratégicas que reconfiguran el poder global, erosionan los consensos históricos y despiertan nostalgias autoritarias. El gobierno actual de los Estados Unidos, más pragmático y menos comprometido con el liderazgo global de los derechos humanos y del cambio climático, ha contribuido a un vacío que ha sido ocupado por actores como China, Rusia o Irán. La invasión rusa a Ucrania, la ofensiva militar en Gaza, la expansión del autoritarismo en India o la persistente tensión con Pakistán, son expresiones de un mundo donde la política de bloques y los intereses estratégicos definen los límites de lo posible para la acción democrática.

Pero el desafío no es solo externo. Internamente, las democracias enfrentan amenazas estructurales. Como advirtió Robert Dahl, la competencia política y el respeto por las libertades civiles son condiciones mínimas de un régimen democrático.¹ Sin embargo, en muchos países estas condiciones están siendo vaciadas de contenido por liderazgos que manipulan el sistema desde dentro. Juan Linz lo definió con precisión: los regímenes híbridos, que preservan formas democráticas mientras socavan su sustancia, representan uno de los mayores riesgos de nuestro tiempo.²

La fragilidad democrática se intensifica cuando los actores políticos dejan de aceptar la posibilidad de perder y erosionan las reglas del juego.³ Esta fragilidad se agrava en sociedades donde la información ha sido fragmentada y dominada por emociones antes que por razones. Hanna Pitkin, al teorizar la representación, insistió en que esta implica no solo procedimientos, sino una relación simbólica y práctica que hoy se ve desfigurada por los algoritmos, la desinformación y la tecnopolítica.⁴ Robert Putnam, con su noción de capital social, advirtió sobre los peligros de la pérdida de confianza, cohesión y participación comunitaria: precisamente lo que estamos presenciando hoy, en una sociedad hiperconectada pero profundamente desvinculada.⁵

Así bien, vivimos una paradoja: nunca antes la humanidad tuvo tantos medios para acceder a la información, y nunca estuvo tan expuesta a la manipulación. Las redes sociales,

1 Robert A. Dahl, *Polyarchy: Participation and Opposition* (New Haven: Yale University Press, 1971), 3.

2 Juan J. Linz, "Totalitarian and Authoritarian Regimes," en *Comparative Politics: A Reader*, editado por Fred I. Greenstein y Nelson W. Polsby (New York: Free Press, 1975), 155-157.

3 Amanda Taub, "The Game Theory of Democracy," *The New York Times*, octubre 29, 2024, <https://www.nytimes.com/2024/10/29/magazine/democracy-elections-game.html>.

4 Hanna Fenichel Pitkin, *The Concept of Representation* (Berkeley: University of California Press, 1967).

5 Maya Jariago, Isidro, "Reseña de Bowling Alone. The Collapse and Revival of American Community de Robert D. Putnam," *Araucaria. Revista Iberoamericana de Filosofía, Política y Humanidades* 4, no. 7 (2002), accedida 28 de mayo de 2025, <http://www.redalyc.org/pdf/282/28240709.pdf>.

que prometieron democratizar el discurso público, han abierto puertas a nuevas formas de control, polarización y desinformación. En este entorno, la ciencia —con su método basado en la duda, la verificación y el diálogo— ha perdido legitimidad frente al confort de las certezas emocionales. Al igual que la democracia, la ciencia requiere tiempo, reflexión y voluntad de diálogo: todas ellas en crisis.

La ocupación sistemática de territorios, la indiferencia ante el sufrimiento de pueblos como el palestino, la aceptación tácita del autoritarismo como forma de orden, y la renuncia progresiva a los ideales de justicia y equidad que inspiraron los grandes movimientos sociales de los siglos XIX y XX, configuran un panorama desalentador. ¿Estamos presenciando un retroceso de la modernidad? ¿Hemos renunciado a la razón crítica y a la soberanía popular como horizontes posibles?

La democracia, como bien nos recuerdan figuras como Dahl, Linz, Pitkin, Putnam, Przeworski o Sen, es un proceso inacabado que requiere defensa constante. No se trata solo de votar, sino de ejercer el juicio crítico, participar en la deliberación pública y mantener la exigencia de rendición de cuentas. Como afirmó Amartya Sen, “La democracia entendida como razonamiento público, especialmente a través de medios protegidos de la censura, es una condición sine qua non de la justicia.” Para Sen, la democracia no es solo un sistema electoral, sino un espacio donde la crítica pública y la información libre permiten que el gobierno rinda cuentas y actúe en beneficio de la población.

Este número de *Ciencia Nueva* es una invitación a reabrir ese debate, a pensar colectivamente qué significa hoy ser demócrata en un mundo que parece haber olvidado las razones por las que la democracia fue, y aún puede ser, una promesa para la humanidad. Así como durante los albores del siglo XIX el mundo volvió a sumergirse en la lógica imperial y monárquica, y América Latina emergió como un faro republicano en medio de aquel retroceso europeo, hoy podríamos señalar que el Sur Global comienza a asumir un nuevo protagonismo. Mientras buena parte del planeta se ve envuelto en conflictos bélicos, reajustes de poder y repliegues autoritarios, emergen desde el sur iniciativas, discursos y movilizaciones que invitan a repensar el sentido de lo democrático, recuperando desde la periferia global las preguntas fundamentales sobre justicia, dignidad y libertad.

En correspondencia con estas reflexiones, el presente número de *Ciencia Nueva* reúne una serie de investigaciones que abordan, desde distintos ángulos, las tensiones entre los ideales democráticos y las estructuras de poder, históricas y actuales. La sección de *Estudios históricos* abre el volumen con trabajos que interrogan críticamente las raíces del poder político y los procesos de representación en contextos republicanos y locales. Gabriel Cabrera Becerra analiza, desde una perspectiva comparativa, la labor misional entre comunidades indígenas en el Valle de Sibundoy y la Sierra Nevada de Santa Marta, revelando cómo las narrativas institucionales y eclesiásticas han sido disputadas por las ciencias sociales desde parámetros de autoridad y veracidad. Sergio Silva Arroyave, por su parte, revisita la Constitución de 1821 para preguntar si sus disposiciones electorales y representativas estuvieron realmente a la

altura del proyecto republicano que intentaba fundarse, evidenciando las tensiones entre el mandato popular y los criterios elitistas. Finalmente, el artículo de Sandra Alba Sanabria, Juan Mauricio González y Jaime Reyes reconstruye el papel estratégico del municipio de Girardot en la historia del transporte y la economía nacional, mostrando cómo los flujos infraestructurales moldearon el poder regional en Colombia entre 1850 y 1950.

La sección *Dossier* concentra contribuciones que dialogan directamente con el tema central del número: las respuestas de los sistemas democráticos ante el reacomodo del orden global. Jesús Bojorquez Luque y Renato Pintor Sandoval examinan el auge del nacionalismo norteamericano y su traducción en acciones racializadas contra las comunidades latinas y mexicanas, señalando la forma en que el neoliberalismo autoritario ha instrumentalizado el discurso de seguridad nacional. En una línea convergente, Hernán Fair desentraña la eficacia del discurso neoliberal en Argentina entre 1989 y 2001, mostrando cómo la estabilidad económica, la convertibilidad y las reformas estructurales fueron convertidas en núcleo hegemónico de sentido común. Desde otro ángulo, Juana-María González-Moreno propone recuperar el discurso clásico sobre la virtud y la ejemplaridad de los gobernantes como antídoto frente al deterioro moral de la política en tiempos de guerra global.

Luis Enrique Arteaga Noguera centra su análisis en la política energética colombiana entre 1990 y 2018, examinando las consecuencias sociales y ambientales de un modelo extractivo que, pese a su rentabilidad económica, ha vulnerado las promesas democráticas de equidad y bienestar. Carlos Vega Ulloa, por su parte, analiza la evolución de la identidad europea en un contexto de crisis múltiples, mostrando cómo los sentimientos de pertenencia se ven tensionados por los desafíos contemporáneos a la cohesión del proyecto comunitario. Finalmente, Pedro Piedrahita Bustamante, Daniel Sansó-Rubert Pascual y Carlos González-Parias presentan una cartografía geopolítica del crimen organizado transnacional, revelando cómo estas redes operan como actores estratégicos del nuevo orden global.

La reseña fue escrita por José Abelardo Díaz Jaramillo sobre el libro *Mutaciones de la piedra. Pensar el monumento desde Colombia* de Sebastián Vargas Álvarez, una obra que problematiza la función simbólica de los monumentos en la constitución de la memoria nacional, aportando a los debates contemporáneos sobre iconoclasia, identidad y representación.

Para la sección *Anales*, que cierra esta edición, quisimos incluir una serie de documentos que posibilitan ver las diferentes perspectivas de una historia local por medio de una relectura crítica de los relatos fundacionales que tradicionalmente han acompañado la historia de Pereira. Por ello presentamos: el Decreto del 25 de mayo de 1867, la Ley 58 de 1871 y el Reglamento y Acuerdo No. 1 del Cabildo del 9 de febrero de 1871, los cuales pretenden ofrecer el proceso de institucionalización que condujo a la creación del municipio de Pereira. Más allá de las versiones míticas que atribuyen su origen a una ceremonia religiosa celebrada por el presbítero Remigio Antonio Cañarte, los documentos muestran que fueron los marcos



normativos nacionales y locales los que sentaron las bases reales del reconocimiento político-administrativo del territorio.

Los trabajos reunidos en este número de Ciencia Nueva ofrecen herramientas valiosas para comprender tanto los procesos históricos que han configurado nuestras instituciones y territorios, como los desafíos actuales que enfrentan las democracias en un mundo en transformación. Frente al avance de la desinformación, la polarización y las pulsiones autoritarias que debilitan los fundamentos democráticos, resulta urgente defender el acceso a fuentes confiables, fomentar el pensamiento crítico y fortalecer la deliberación pública como práctica ciudadana. Desde esa perspectiva, este volumen reafirma el compromiso de la revista con una revisión rigurosa del pasado y con la difusión de conocimientos documentados que nutran una ciudadanía crítica, informada y capaz de incidir en el presente con responsabilidad y conciencia histórica.

El editor.

Pereira, mayo de 2025